



Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO,
TIERRA DE FE,
MINERÍA Y
ASTRONOMÍA

Nº 36- ABRIL 2021

Mujeres lideran iniciativas adjudicadas en el Fondo de Desarrollo Microempresarial de Teck Carmen de Andacollo



LA INVERSIÓN DE \$40 MILLONES CONTRIBUYE A FORTALECER Y OTORGAR DINAMISMO A LA ECONOMÍA LOCAL

Escuela de Talentos Andacollinos 2021



EL PROYECTO UNA VEZ MÁS ABRE SUS TALLERES A LA COMUNIDAD

40 años en las entrañas de la tierra



ALIRO ESPINOZA, UN MINERO QUE DIO CON UNA VETA DORADA

Bomberos destacan por constante perfeccionamiento



INCORPORARÁN UNA NUEVA UNIDAD DE RESCATE

Continuando la tradición familiar

Aliro Espinoza: “Hace como 30 años le pegamos el palo al gato”

Este minero lleva casi toda una vida junto a sus hermanos buscando oro en los cerros de la Andacollo.

“Mi sueño es tener un trabajo aliviado y vivir tranquilo”, señala Aliro Espinoza, quien lleva 40 años buscando el sustento del hogar en las entrañas de la tierra, “le pegué el palo al gato”, cuenta sonriendo este andacollino que recibe a su familia los fines de semana en su parcela de El Manzano para degustar un asadito.

Si bien los pequeños mineros se pasan toda la vida buscando la veta dorada para un mejor bienestar, don Aliro señala que “ya tuvimos nuestro momento feliz... claro que eso fue hace unos 30 años y lo aprovechamos de la mejor manera. Hicimos una buena inversión, porque en ese tiempo pagamos 10 millones por la pertenencia e invertimos unos 170 millones en levantar la planta, la que ahora nos alivia un poco más el trabajo”.

En familia

Relata que siempre ha trabajado en familia, porque “éramos siete cuando partimos con esto de buscar oro: mi padre y nosotros, los seis hermanos. Ahora quedamos cinco y se nos sumó un sobrino, quien nos acarrea el agua para la planta”.

Como en todos los comienzos las cosas siempre son difíciles, “todo lo hacíamos a pulso, ya que no teníamos nada... ¡Uf, que costaba llevar el pan al hogar!”. Además indica que partió en esto a los 26 años “sin saber nada de piques ni de vetas, -puro amor propio -y lo hice luego de haber trabajado un año apatronado en la Mina Hermosa”.

Sonríe al indicar que las cosas cambiaron cuando dieron con la veta, ya que “ahí la madre tierra nos daba casi un kilo de oro por camionada y eso nos arregló un poco la vida. Fueron unos cuatro años muy buenos y lo



El minero Aliro Espinoza en plena faena.

aprovechamos al máximo al levantar la planta. Es cierto, todos los mineros soñamos con encontrar la veta, pero creo que lo más importante es aprovechar el momento y cuando eso ocurre...nosotros lo hicimos”.

Ahora la cosa no está muy buena, pero no se queja, porque “estábamos sacando unos 300 gramos de oro al mes y eso nos da para pagar los gastos de la producción y el resto lo repartimos. Y seguimos dándole; esa es nuestra vida”.

Seguir soñando

Los hermanos Espinoza llevan siete años trabajando en la planta que alquilan en el sector alto de El Curque, donde sacan el oro que les alcanza para



Don Aliro, disfrutando de la naturaleza en el sector de El Manzano.

vivir, “y gracias a La Chinita no hemos tenido accidentes, solo algunos dedos machucados. Es cierto, se sigue soñando con volver a encontrar una veta, aunque mi objetivo principal es trabajar aliviado y vivir tranquilo. Y por eso damos las gracias a la Virgen Nuestra Señora del Rosario de Andacollo por el cuidado que nos ha brindado, además de tener un trabajo”.

Este minero criado en la Villa Santiago y propietario de una casa en Andacollo, señala que no solo del trabajo vive el hombre, pues en sus años mozo fue bueno para el fútbol, ya que “jugaba de lateral por izquierda. Era de esos que subía y bajaba, no me pasaba nadie; si parecía puente cortado, pasaba el hombre o

la pelota, pero nunca los dos juntos. Sí, era bueno y es por eso que me venían a buscar desde el sector de Las Rojas todos los sábados para parchar por un equipo de allá. Estamos hablando de los años 79-80, cuando era joven”.

En sus momentos de soledad, que son cuando se encuentra en el fondo de la mina con sus pensamientos, Aliro Espinoza hace un balance de lo que ha sido su vida e indica: “no me quejo, -es cierto- mi vida ha sido trabajar y no ha sido fácil, pero aquí estoy sano y con ganas de seguir dándole pelea a la vida. Quizás, más temprano que tarde volvamos a pegarle un palo al gato; y allí sería extraordinario”.

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA
WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BORQUEZ
LUIS MARTÍNEZ
FABIÁN BONILLA

DISEÑADORES

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN



COLABORADORES

HUGO ALMARZA
GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo



Nuevos equipamientos potencian su trabajo

Bomberos de Andacollo: Día a día perfeccionando su labor

Alexi Grin, superintendente de la institución, cuenta que las compañías de la comuna cada día se potencian más, tanto en lo humano y en lo tecnológico.

Los voluntarios del Cuerpo de Bomberos de Andacollo cada día están más orgullosos de los logros alcanzados y el cariño de la gente. Tal es así que en los próximos días lucirán una flamante camioneta que potenciará su trabajo en las emergencias, justo en el momento que se implementará una nueva Unidad de Rescate.

El Superintendente Alexi Grin, con la humildad que lo caracteriza, señala que sienten el cariño de la gente, "que se ha refrendado con la pandemia y el estallido social", agrega que tienen que seguir esforzándose para ir en ayuda de la comunidad, como ha pasado en este periodo de emergencia sanitaria. Al respecto, cuenta que han realizado labores preventivas en el acompañamiento de la gente, como dar consejos, y que las emergencias no han sido muchas, pero siempre manteniendo los más estrictos protocolos de seguridad.

Las estadísticas dicen que son dos o tres emergencias por mes. Además, a las que asisten, la mayoría de la gente no se entera, porque no hay toque de sirena, o bien porque han participado en otras localidades, como lo hicieron con un rescate minero en Illapel y un incendio forestal en Montepatria. "Es decir, no sólo estamos siempre preparados para las emergencias de nuestra comuna, sino que también dispuestos para colaborar con los voluntarios de otras localidades".

De los relevos

Las tres compañías de bomberos de la comuna suman unos 80 voluntarios activos, aunque en el listado hay alrededor 160, pero por edad y trabajo muchos no están siempre disponibles. Destaca el Superintendente la capacidad de Juan Francisco Albailay, quien lleva alrededor de 40 años en la compañía y de varios voluntarios con más de 30 años de servicio. Además, resalta el trabajo que están haciendo con la rama cadetes, donde hay 40 niños de cinco a 17



Los niños de la comuna aprendiendo el A-B-C de los bomberos (foto de archivo).



Las voluntarias son fundamentales en la gestión del Cuerpo de Bomberos de Andacollo, apoyando en labores de terreno, dirección y administración.



El Superintendente de Bomberos, Alexi Grin, dice que cada día están mejor preparados para enfrentar las emergencias.

años, quienes bajo la conducción del capitán de la Primera Compañía, Javier Dubó, aprenden los valores que se entregan en la institución. "Ellos son los llamados a ser nuestros relevos", dice Grin, quien además enfatiza la labor de las mujeres de las compañías, pues "ellas ocupan cargos importantes, en la dirección y también en la secretaría general".

Ejecución de proyectos

Alexi Grin también destaca que el Cuerpo de Bomberos de Andacollo está implementando una nueva unidad de rescate que está dirigida a los accidentes vehiculares y mineros, que son su fuerte, además del rescate en altura. La ejecución del proyecto es gracias a que se adjudicaron un proyecto apoyado por la Comunidad Andacollina Teck (CAT) y "con eso haremos una

inversión de \$25 millones en material para rescate técnico. Las compras ya están realizadas y solo estamos a la espera que los proveedores nos hagan los envíos".

El voluntario, además resalta el crecimiento del Cuerpo de Bomberos de Andacollo, tanto tecnológica y comunicacionalmente, y eso es "gracias al trabajo que hemos realizado, pero aún nos falta, como es el caso del vestuario". Al respecto, cuenta que "estamos esperando un proyecto macro que se está realizando con la Intendencia y con eso podríamos dotar a la totalidad de los voluntarios con equipos nuevos".

El Superintendente le da énfasis al espíritu de los voluntarios, señalando: "nosotros hemos logrado, con recurso propios, adquirir unos 50 casco americanos

con un costo de \$250 mil. Eso indica que los bomberos nos metemos las manos al bolsillo para ir supliendo algunas falencias y falta de recursos".

Y en cuanto a modernización en los equipos, Alexi Grin se enorgullece del proyecto en el que llevan siete años trabajando y que es la adquisición de una unidad móvil. "Es una camioneta de rescate. Llevamos muchos años luchando por conseguir esa camioneta y estamos ad porta de cerrar una licitación. Creo que a mediados de abril podemos darle una buena noticia a la comunidad y es el resultado de un proyecto que se trabajó con el Gobierno Regional. Nos hicieron un aporte en dinero y el restante fue puesto por nosotros, que es un 40 por ciento del costo de la unidad, que tiene un valor de 90 millones de pesos".

Proyecto CAT permitirá conectividad entre clubes de la Asociación de Fútbol de Andacollo

La iniciativa, que contó con un presupuesto superior a los \$17 millones, aparece como una alternativa en momentos que el confinamiento vuelve a ser la tónica en las diversas comunas del país.

En dependencias del Club Deportivo Huracán y con la participación de solo cinco personas para respetar los aforos permitidos por la autoridad sanitaria, se llevó a cabo la entrega simbólica del proyecto Comunidad Andacollina Teck (CAT) 2020 denominado "Equipamiento Digital y Deportivo, Conectando el Fútbol de Andacollo".

La iniciativa, presentada por la Asociación de Fútbol de Andacollo (AFA), contempló la adquisición de 12 computadores, amplificación y equipamiento deportivo para renovar la indumentaria de las series infantiles y juveniles de los clubes. Los equipamientos adquiridos se distribuirán entre los nueve clubes que conforman la asociación; los computadores serán utilizados para reuniones virtuales con mayor frecuencia y mejor calidad, como también para el almacenamiento y

respaldo de los archivos propios de cada equipo, mientras que la amplificación será empleada en actividades de ámbitos social y benéfico.

Javier Vicencio, presidente AFA, agradeció el aporte y explicó que "el proyecto consiste en la entrega de computadores para seguir trabajando independiente de la situación que estamos viviendo, esto les permitirá a los presidentes conectarse para las reuniones de coordinación. También presentamos los equipos de amplificación que beneficiarán a los nueve clubes cuando tengan que desarrollar actividades en favor de algún socio o para nuestras ceremonias de finalización de campeonato y de torneos en el estadio", sostuvo el dirigente.

Esta iniciativa favorece directamente a más de 400 personas que participan activamente en los torneos de la As-



ciación de Fútbol de Andacollo, los que por razones sanitarias están suspendidos hasta que la actividad vuelva a ser segura.

Pedro Cáceres, coordinador de Relaciónamiento Comunitario de Teck Carmen de Andacollo, manifestó su satisfacción por la ejecución del proyecto y comentó que "esto da cuenta de la realidad que se está viviendo en todo el mundo, en todos los ám-

bitos y el deporte no es la excepción. Con estos equipos de computación ellos podrán seguir trabajando de forma remota. Sabemos que hoy en día es muy complicado reunirse y obviamente la autoridad lo prohíbe, por lo tanto, estos equipos serán muy importantes para que continúen su labor de forma segura y puedan planificar el retorno a la actividad en un futuro próximo", finalizó.

Club Kin No Yama ejecuta el taller "Explorando Emociones" para niños y niñas de Andacollo

La agrupación hace más de cinco años que trabaja en distintas disciplinas para entregar un espacio de encuentro y esparcimiento.

Problemas de sueño, reactividad emocional, hiperactividad o bajas de ánimo, son algunas de las consecuencias conductuales que han sufrido los niños, niñas y jóvenes debido a la pandemia por COVID-19 que golpea al mundo hace más de un año.

Hacer frente a esta situación es complejo para las familias y buscar soluciones que puedan atenuar esta problemática parece ser lo indicado. En este contexto, el Club Deportivo Kin No Yama de Andacollo tomó la posta y presentó a los proyectos de la Comunidad Andacollina Teck (CAT) la iniciativa "Explorando Emociones", la que fue aprobada por la Mesa CAT.

La instancia pretende que, a través de expresiones artísticas, los más pequeños del hogar puedan

canalizar de manera efectiva sus emociones, descargando energía y encontrando un espacio de recreación en medio de la contingencia sanitaria que limita la libre circulación y el normal funcionamiento de los centros de esparcimiento.

Lo anterior se ejecuta a través de talleres de acuarela y expresión corporal, los que están enfocados en niños y niñas de los 7 a 13 años. Los cursos se realizan los días miércoles a las 19:00 horas para la clase de acuarela, mientras que el de expresión corporal se llevará a cabo los jueves a las 18:00 horas, ambos vía remota. En tanto, los días viernes a partir de las 18:00 horas se realiza el taller de expresión corporal de forma presencial, siempre respetando todas las normas sanitarias y los aforos permitidos.



Katerina Verdejo, monitora y encargada de proyectos del Club Kin No Yama, afirma que los talleres "buscan que los niños, niñas y jóvenes de Andacollo puedan explorar lo que sienten a través del arte, específicamente acuarela y expresión cor-

poral. Es una manera de expresar y transformar las emociones que han albergado durante el período de pandemia, estará enfocado en que los niños puedan explorar esas situaciones y si son negativas las transformen a través del arte".

PARA REALIZAR UNA TRONADURA, TECK CDA DEBE MONITOREAR LA DIRECCIÓN Y VELOCIDAD DEL VIENTO, LA QUE TIENE QUE SER SIEMPRE DE NORTE A SUR.

\$40 millones serán destinados para emprendimientos gracias al Fondo de Desarrollo Microempresarial de Teck CDA

En esta oportunidad, se marcó un record de postulaciones al beneficio, lo que deja en evidencia que la emergencia sanitaria que aún vive nuestro país no fue excusa y no logró mermar el espíritu emprendedor de los andacollinos y andacollinas.

Luego de un acucioso periodo de análisis, finalmente se dio a conocer que fueron 109 las iniciativas que superaron la etapa de factibilidad para aspirar al "Fondo de Desarrollo Microempresarial" 2021. El programa, que se desarrolla a través de dos líneas de financiamiento, entrega los recursos necesarios a emprendedores de Andacollo y Alfalfares para el apoyo de sus actividades comerciales, lo que toma mayor valor considerando el complejo escenario económico que viven los pequeños comerciantes producto de la pandemia.

En la actual edición, se presentaron 140 postulaciones; 92 al Fondo Iniciados y 48 al Fondo Empresa, las cuales se sometieron a una etapa de evaluación. Luego de este proceso y tras una revisión en terreno, 109 de ellas fueron aceptadas y tuvieron la oportunidad de exponer (a través de un video) frente a un comité compuesto por representantes de Teck, la corporación Proloa y asesores del Centro de Negocios de Sercotec, quienes, en base a una pauta previamente establecida, definirán la adjudicación definitiva de

los beneficiarios, lo que se comunicará a todos y todas las postulantes.

Roxana Espinoza, especialista de Gestión Comunitaria de Teck CDA, explicó que "en el contexto sanitario actual tuvimos que modificar la forma de hacer las cosas, por eso adaptamos el modelo y requisitos de postulación. Así obtuvimos una gran cantidad de emprendimientos con distintas características, algunos innovadores y otros más tradicionales, personas jóvenes y algunas con mayor experiencia, pero en cada uno de ellos se refleja el espíritu de buscar siempre una mejor calidad de vida para sus familias, así que quedamos muy conformes en poder aportar y facilitar el acceso a materializar sus sueños", señaló.

El programa, una vez más contó con una alta participación femenina, destacando que el 75% de los proyectos presentados son liderados por mujeres.

Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA valoró el actual proceso y manifestó que "estamos muy contentos de la recep-



ción de la comunidad con este programa. Somos conscientes que el 2021 será difícil y nos alegra constatar el alto interés que despertó el Fondemi de este año, porque sin dudas la inyección de estos recursos será un alivio para todos nuestros emprendedores y emprendedoras y estamos seguros que lo sabrán aprovechar de la mejor manera", afirmó el ejecutivo.

En total, son \$40 millones los que se destinarán para las iniciativas, los que contribuyen a potenciar y otorgar

dinamismo a la economía local, sobre todo en un momento en que la contingencia sanitaria ha golpeado duro a los micro y pequeños comerciantes.

Cabe señalar que aquellos emprendimientos que no fueron seleccionados o no superaron la etapa de factibilidad, tendrán la oportunidad de volver a postular a una nueva edición del Fondo de Desarrollo Microempresarial que se llevará a cabo en el segundo trimestre del presente año.

Escuela de Talentos Andacollinos inicia sus talleres 2021

El proyecto busca expandir los espacios de formación comunitaria y con el pasar de los años también se ha consolidado como ventana de oportunidades para aquellos talentos locales que quieren dedicarse exclusivamente y de forma profesional a disciplinas culturales.

El pasado 5 de abril comenzó oficialmente un nuevo ciclo de talleres de la Escuela de Talentos Andacollinos. Dado el contexto sanitario, la iniciativa, que se realiza por séptimo año consecutivo, desarrollará sus encuentros de forma mixta, es decir; la enseñanza será online o presencial dependiendo la fase del plan Paso a Paso en que se encuentre la comuna de Andacollo y las restricciones que las autoridades dispongan.

En este sentido, Andrea Campusano, directora de la Escuela de Talentos, manifestó que "este año nos preparamos para cualquier escenario posible y, por el momento, iremos de forma online a la espera que la situación sanitaria mejore. Ahora, esto no es totalmente negativo, dado que nuestros alumnos y alumnas ya tienen la experiencia del año pasado y se adaptaron perfectamente a este formato", sostuvo.

Los cursos que se dictarán este año son Canto, Danza, Teatro, Acordeón, Guitarra, K-pop, Piano, Radio Comunitaria, Teoría Musical y Solfeo, Astronomía y Creando Comunidad. Todos los talleres se rigen con una metodología propia de la escuela y son totalmente abiertos y gratuitos, garantizando además los materiales e insumos a los alumnos.

Para este proceso 2021, la Escuela de Talentos tiene habilitadas diversas plataformas digitales, donde destacan la página web www.escueladetalentos.cl, el fan page de Facebook e Instagram "Escuela de Talentos" y el canal de Youtube, los que serán claves para los encuentros a distancia.

Cuando existan las condiciones para realizar los talleres de forma presencial, se efectuarán en la Casa de la Unión Comunal de la Cultura (Casa Patrimonial del Cirujano Videla) en calle



Sierra esquina Quiteria Varas, en horario vespertino, con autorización sanitaria y control de los aforos.

Quienes deseen ser parte de esta iniciativa, pueden inscribirse al número de WhatsApp +569 8825 1170 y la página web www.escueladetalentos.cl, donde se podrán realizar todas las consultas.

La Escuela de Talentos Andacollinos es un proyecto socio-cultural ejecutado por la Agrupación Cultural Maray, patrocinado por la Municipalidad de Andacollo, financiado por Compañía Teck Carmen de Andacollo y el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio a través de Ley de Donaciones Culturales.

VELETAS INSTALADAS EN EL ACCESO A LA OPERACIÓN Y GLOBOS METEOROLÓGICOS SUSPENDIDOS SOBRE LA MINA, PERMITEN QUE LA COMUNIDAD VEA LA DIRECCIÓN DEL VIENTO CUANDO SE REALIZA UNA TRONADURA.

Aportando a áreas como la pedagogía, cultura y social

Misioneros Claretianos conmemoraron 121 años en Andacollo

Desde el 14 de marzo de 1900 están a cargo de la Parroquia, apoyando en la educación y formación bajo los valores cristianos de los niños de la comuna.



Foto de archivo.

Los Misioneros Claretianos celebraron con una misa dominical los 121 años al servicio de la comunidad de Andacollo, puesto que desde el 14 de marzo de 1900 están a cargo de la Parroquia Nuestra Señora del Rosario, de la educación de los niños a través del Colegio Parroquial, además de llevar la palabra de Dios, los sacramentos y el catecismo por todos los rincones de la comuna.

La Congregación de Misioneros Hijos del Corazón de María, fue fundada en España en 1849 por el obispo Antonio María Claret, pero recién en 1870 la orden religiosa llegó al país con el beneplácito del obispo de La Serena, Monseñor José Manuel Orrego. Los recibe en la diócesis en noviembre de 1873, fecha en que se inician los trabajos de construcción de la Iglesia Grande, hoy la Basílica de Andacollo.

La presencia claretiana en la diócesis y en la parroquia de Andacollo

hizo que el obispo Fontecilla pensara en ellos para secundar al párroco de Andacollo y colaborar como capellanes del Santuario de la Virgen del Rosario. En su visita a Roma en 1899, le pidió al Superior General la colaboración para poner un grupo de claretianos en Andacollo. La autoridad accedió a la petición y el 14 de marzo de 1900 arriba a Santiago un grupo de seis misioneros, y a la fecha con el Padre Rector de la Parroquia, Adam Bartyzol, son 30 los sacerdotes Misioneros Claretianos Hijos del Corazón de María que han sido párrocos en Andacollo.

Los claretianos, además de preocuparse de las labores propias de la Parroquia y de las fiestas marianas, se encargaron de promover actividades artísticas y culturales en el poblado, como fue la instalación de un teatro, la creación del Centro Católico de Andacollo y la revista Estrella de Andacollo, que duró hasta el 1911.

Alfredo Di Salvo

Artista y gestor cultural busca rescatar el patrimonio andacollino

El trasandino, radicado hace 18 años en la comuna y casado con una andacollina, desea imprimir la historieta del médico de la Covadonga.



Un cómic del Cirujano Videla, en el que se busca rescatar los valores de uno de los próceres de Chile y uno de los personajes más destacado de la comuna, es uno de los trabajos del artista, dibujante y gestor cultural argentino Alfredo Di Salvo. El documento, presentado por el artista el año 2018 está a la espera de poder ser impreso y distribuido de forma masiva en la comuna.

El objetivo de este argentino es que la comunidad conozca más de la vida de doctor de la Covadonga y uno de los héroes de la Guerra del Pacífico, y que los niños descubran que las vivencias marcadas por el esfuerzo y constancia de este joven profesional puedan ser un modelo a seguir.

Alfredo Di Salvo es un activo participante de las agrupaciones relacionadas con el arte, la cultura y el rescate del patrimonio andacollino y destaca en su trabajo su pasión por el dibujo con la preservación de los personajes locales a través de las caricaturas para inmortalizarlos con un toque de humor.

Este argentino, luego de enamorarse y casarse con la andacollina Carolina Rojas, allá en San Juan, Argentina, decidió radicarse en la comuna y aquí está feliz hace 18 años. Es padre de seis hijos: tres mujeres y tres varones. "Y aquí empezamos una historia de vida preciosa, porque acá me enamoré de este pueblo y acá quiero quedar con mis huesos", señala este humilde trasandino.



Muy joven llegó a la comuna la Madre Teresa. Foto gentileza familia Véliz Castillo.



La religiosa española entregó todo su amor a la comunidad churrumatina. Foto de María Angélica Escalante.



La Madre Teresa en la capilla de Churrumata.

Hija Ilustre de Andacollo

La Madre Teresa vive eternamente en la Nueva Churrumata

La religiosa llegó a los 32 años al país y nunca más se fue, ya que sus restos mortales están en el campo santo local.

Mientras la municipalidad de Andacollo la nombró Hija Ilustre, los vecinos de la Nueva Churrumata la inmortalizaron al poner el nombre de Madre Teresa Gubern Arriols a su plaza y así recordarla cada vez que pasan por ese lugar de reuniones y esparcimiento. Con ese lindo gesto, la comunidad está devolviendo un poco de todo el amor que les entregó la religiosa en la antigua población.

Teresa Gubern nació en San Miguel de Cladells, Gerona, España, el 4 de abril de 1925, y llegó a nuestro país a los 32 años para radicarse en Andacollo. Fue profesora en la ex Escuela Particular de Niñas N°2, hoy Colegio Parroquial, donde impartía clases de religión y artes manuales. Su metodología y vocación por la enseñanza y formación femenina aún es recordada por sus ex alumnas. "La Madre Teresa fue nuestra profesora y era una monja muy buena, una santa", cuenta Angélica Vega, quien agrega que con su cuñada María Angélica Escalante la conocieron muy bien porque la "Madre Ana María Avilés, tía de mi esposo, era muy amiga de la Madre María Teresa, ya que eran de la misma congregación."

El cariño de la comunidad

A mediados del siglo pasado (1954) arribó a Andacollo, procedente de España, la Congregación de Misioneras Corazón de María, y lo hizo con el objetivo de trabajar en la educación femenina. Una de ellas fue la

Madre Teresa Gubern Arriols, quien se quedó eternamente en estas tierras mineras, ganándose el corazón de la comunidad churrumatina.

La Madre Teresa desde pequeña profesó el amor por Dios y la Virgen María y, por lo mismo, se unió a la comunidad religiosas Misioneras del Corazón de María, "así que cuando llegó a nuestro país lo hizo con su corazón lleno de ilusiones y del entusiasmo que le otorgaba su juventud", cuenta María Angélica Escalante. Además, según las vecinas, la religiosa durante 37 años recorrió desde Santiago al Norte Chico y siempre lo hizo con humildad que la caracteriza, además de su gran generosidad, donde siempre priorizó el amor por el prójimo y la atención a los más desamparados y desvalidos.

Trabajó con entusiasmo

Es por eso que también se recuerda con gran cariño el trabajo que realizó, junto a las otras hermanas, en la antigua hospedería donde preparaban el recibimiento de los peregrinos que asistían a las fiestas religiosas. Por otra parte, ella también era la encargada de la cocina de la escuela y, además, realizó un encomiable trabajo con las comunidades cristianas, destacando su incansable labor en la formando a los niños en el sacramento de la primera comunión.

La Madre Teresa era una amante de la naturaleza, le apasionaba caminar por el campo y vivir en comunidad. Es

por eso que todos los días se le veía caminar desde el centro de Andacollo hasta su querido poblado de Churrumata y muchas veces el trayecto lo hizo en camión, ya que los camioneros le ofrecían llevarla. El recorrido lo hacía porque le preocupaba la salud de los vecinos churrumatinos, además que la religiosa apoyó a la comunidad en la construcción de su capilla, lo mismo hizo con la comunidad de Chepiquilla.

Si bien esta religiosa española quería mucho a los vecinos del poblado de

Churrumata, vivió sus últimos años en la comunidad misionera de Santiago, donde falleció el 6 de julio de 1994. Y por el amor que le tenía a la comunidad churrumatina se volvieron a reunir y ahora para siempre, pues el 20 de noviembre de 2006, luego de su petición en vida, sus restos fueron trasladados desde Santiago a Andacollo, donde la comunidad los recibió con mucho amor y recogimiento para sepultarlos en el mausoleo de las religiosas en el campo santo local.



Los niños de la comunidad churrumatina junto a la Madre Teresa.



La Virgen de Lourdes y La Capilla de La Caldera son el centro de las actividades religiosas.



Los vecinos y su procesión en la fiesta de La Caldera.



La Fiesta Patronal de La Caldera.

Localidades rurales.

Campesinos y mineros le dan vida a La Caldera y Damas

Las fiestas patronales, el verde de los pequeños huertos y los lindos colores en los atardeceres, destacan en la comunidad agrícola La Caldera y Damas, ubicadas a 15 km. al sur oeste de Andacollo.

No se sabe mucho de dónde salieron los nombres de La Caldera y Damas, pero los más antiguos creen que tienen que ver con los orígenes mineros de la zona, donde se extraía el cobre y lo fundían en La Caldera. Por otra parte, Damas, "donde se producía el vino y la chicha", cuenta sonriendo el comunero Esmeraldo Cortés, quien junto a su esposa Margarita Juárez, llevan toda una vida en el sector.

Esta comunidad agrícola se identifica culturalmente como una localidad campesina, en donde su base productiva está en la ganadería caprina, la agricultura de autoconsumo y la pirquinería.

La población de La Caldera aumenta con la fiesta de la Virgen de Lourdes, que se celebra el segundo domingo de febrero. Y también con el rodeo de burros, programados para el mes de octubre, donde los vecinos marcan, capan y venden los animales, además de las carreras a la chilena, donde se generan recursos para las distintas organizaciones de la comunidad.



Un atardecer en La Caldera.



Un tradicional paisaje de La Caldera.



La Escuela de La Caldera, José Luis Arraño.



Margarita Juárez y sus deliciosos pan amasados en el horno de barro.

Fotos: Gentileza del archivo de Gina Videla.



¿VIVES EN ANDACOLLO Y QUIERES PROMOCIONAR TU NEGOCIO?

MÁNDANOS TU NOMBRE Y TELÉFONO DE CONTACTO A COMUNICACIONES.CDA@TECK.COM